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Ata nº 12/2022. Aos vinte e quatro dias do mês de maio de dois mil e vinte e dois, foi 1 
realizada a reunião extraordinária do Conselho Municipal de Saúde de Irati, na Casa dos 2 
Conselhos Municipais. A reunião teve início com a presidente Carla do Rocio Mosele, 3 

realizando a conferência do quórum que fechou em treze. Em seguida, Carla realiza a 4 
leitura da pauta sendo aprovada por todos; expõe que teve o conhecimento de três 5 
denúncias realizadas sobre o Posto de Saúde Ademar Vieira de Araújo, onde os pacientes 6 
chegaram próximo das 15h30min e os funcionários estão em uma roda de conversa e se 7 
negam a fazer o teste de COVID-19; outra denúncia é que o paciente chegou próximo das 8 

16h00min para tomar vacina e as enfermeiras se negaram a aplicar devido o horário; a 9 

terceira denúncia é que as enfermeiras se negaram a fazer teste de COVID-19 e 10 

informaram que só é realizado 10 testes no dia. Em seguida, o secretário José Renato 11 
Kiffuri, expõe que foi realizado uma reunião com todas as equipes de todas as unidades de 12 
saúde; relata que todas as unidades de saúde possuem horário de atendimento e que todas 13 
tem o teste de COVID-19, porém, não é todos os dias que são realizados, cita como 14 

exemplo a Unidade de Saúde de Engenheiro Gutierrez que não realiza os testes na quinta-15 
feira, Unidade de Saúde do Rio Bonito também não realiza na quinta-feira, citando o 16 

cronograma das demais Unidades de Saúde; relata que solicitou a equipe que não sendo 17 
realizado o teste em determinada Unidade de Saúde para que encaminhem o paciente na 18 
Unidade que está realizando os testes no determinado dia, para a realização do 19 

encaminhamento a equipe deve ligar nas Unidades de Saúde, caso não esteja mais 20 
disponível consultas e testes a equipe deve encaminhar via protocolo para o Pronto 21 

Atendimento. Em seguida, a conselheira Fernanda questiona se todas as Unidades de 22 
Saúde têm os testes para COVID-19; Ismary explica que todas as Unidades possuem os 23 

testes, mas não realizam nos dias de atendimento as gestantes; Fernanda expõe que é 24 
necessário realizar uma organização, e o funcionário que está no atendimento à população 25 
deve realizar um atendimento diferenciado de atenção básica, deve dar informações e 26 
realizar o acolhimento; Carla Spak faz a sugestão que seja realizada a divulgação do 27 

cronograma dos testes de COVID-19 para a comunidade; Ismary expõe que será realizada 28 
a divulgação por meio do site da prefeitura. Em continuidade, Maria Luiza expõe que 29 
compreende que os funcionários de saúde estão exaustos, porém, deve se pensar em 30 
ações imediatas e a longo prazo; relata que não será somente o PSS que irá resolver, e 31 
que o concurso público deve acontecer. Em continuidade a pauta, Carla passa a palavra 32 

para os representantes da Secretaria Municipal de Saúde, realizar a apresentação do Plano 33 
Municipal de Saúde, vigência 2022-2025 e a Programação Anual de Saúde 2022 34 
(arquivados na pasta Az do CMSI ano 2022, na Casa dos Conselhos); Alejandro inicia a 35 
sua fala explicando que o Plano Municipal é um plano de trabalho para 4 anos, explica que 36 
a criação do plano foi feita em duas partes, a primeira conta o início do SUS e a segunda 37 

parte conta com as metas e indicativos para o trabalho dentro dos 4 anos; explica que o 38 
item n° 02 do Plano Municipal conta com dados gerais do município; item n° 03 trabalho e 39 

rendimento; item n°04 educação; item n° 05 território e ambiente; item n° 06 saúde e n° 07, 40 
Alejandro apresenta uma tabela feita sobre a Rede Física Prestadora de Serviço ao SUS, 41 
realizando uma análise geral da saúde no município de Irati. Em continuidade, Alejandro 42 
fala sobre o item 08, voltado a vigilância em saúde do município, no item 8.1, Fernanda faz 43 
a sugestão que seja corrigido o texto, para que seja colocado que a vigilância sanitária deve 44 
possuir os determinados profissionais, retirando a afirmação de que a vigilância já possui a 45 
equipe completa; Alejandro fala também sobre o item n°09 que se trata sobre a rede de 46 
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atenção integral a saúde; no item n° 10, sendo apresentado as propostas objetivos, 47 
diretrizes e metas do Plano Municipal de Saúde; diretriz n° 01 voltadas ao fortalecimento 48 
da Atenção Básica, obtendo como objetivo a garantia do acesso da população a serviços 49 

de qualidade, com equidade e em tempo adequado ao atendimento das necessidades de 50 
saúde, mediante aprimoramento da política de atenção básica; Ismary expõe a grande 51 
dificuldade que a Secretaria de Saúde vem enfrentando para a contratação de auxiliar de 52 
saúde bucal, expõe que os PSS abertos dão desertos; Carla faz a sugestão que seja 53 
enviado ofício para as instituições de ensino do município, para a realização de cursos 54 

profissionalizantes nessa área. Em seguida, Ismary fala sobre a meta n° 1.1.4, a qual dispõe 55 
sobre a implantação de redes de comunicação e fluxo de informações dentro da atenção 56 

básica com os demais serviços de saúde e intersetorialmente com outras secretarias e 57 
instituições; expõe que o ministério da saúde só recebe informações pelo e-SUS, Maria 58 
Luiza relata que algumas informações colocadas no sistema do e-SUS não estão corretas, 59 
usa como exemplo o nascimento de crianças de outros municípios da região, onde são 60 

registradas no sistema do município de Irati; o conselheiro Renato, expõe que no Consórcio 61 
Intermunicipal de Saúde, é utilizado o sistema IDS Saúde. Em continuidade, Ismary fala 62 

sobre a meta n°1.1.5, para instituir o Programa de Educação Permanente para os 63 
profissionais da SMS; relata que a educação permanente precisa se tornar parte do Plano, 64 
pois todo ano é necessário disponibilizar uma capacitação para todos os profissionais; 65 

expõe sobre a meta n° 1.1.10, voltada a implantação do Ambulatório de Combate ao 66 
Tabagismo e Práticas Integrativas e Complementares (PIC`S), explica que o atendimento 67 

já é realizado, faltando apenas a implantação do ambulatório; o conselheiro Renato expõe 68 
que as práticas integrativas e complementares são credenciadas pelo Consórcio 69 
Intermunicipal de Saúde; Maria Luiza questiona se as práticas integrativas serão vinculadas 70 

ao departamento de saúde mental; Ismary expõe que não e explica que esse serviço será 71 
ofertado primeiramente aos funcionários da área da saúde, devido aos desgastes da 72 

pandemia; Maria Helena questiona se está previsto na dotação orçamentaria  para 73 

contratação de outros colaboradores para outras práticas integrativas. Renato Marques 74 
colabora, dizendo que o custo se torna mais alto quando é um funcionário efetivo, do que 75 
trabalhar com práticas em um consórcio, por exemplo, e além disso, o serviço se torna mais 76 
acessível. Ismary, contesta sobre o conhecimento da população sobre esses serviços, visto 77 
que a maioria não sabe que existe, por isso não utiliza. Maria Helena, complementa que 78 

existe um projeto que foi elaborado com essa finalidade no ano passado, contemplando 79 
tudo o que foi dito. Renato expõe uma das ideias de colocar um profissional no CAPS pra 80 
realizar algumas terapias ali também. Em seguida, Bruna da continuidade explicando que 81 
o edital está aberto desde o dia 13 de maio de 2022 e não houve procura de credenciamento 82 
ainda, estão mandando as documentações. Ismary, deixa claro a importância da saúde 83 

mental e Maria Helena sugere o agendamento de uma reunião para tratar somente da 84 

saúde mental. Ismary, com a palavra no ponto seguinte, fala sobre a saúde bucal, no auge 85 

da pandemia os mais expostos a secreção bucal foram os dentistas, então durante esse 86 
período mudou-se a forma de atendimento odontológico, mas agora, retornaram os 87 
atendimentos normais de atenção básica, horário diferenciado, há pouca procura segundo 88 
ela, necessitando de mais divulgação. Maria Luiza, coloca a dificuldade de agendamentos 89 
na zona rural, porque eles são feitos pelos dentistas, mas os dentistas só vão no posto no 90 
dia do atendimento, então como se da esse processo? Ismary comenta sobre a rotina 91 
diferenciada dos postos do interior, além disso, frisa sobre a divulgação desse serviço 92 
odontológico, a conselheira traz um informativo sobre o horário de atendimento de um posto 93 
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específico da cidade. Carla Spak coloca em questionamento o funcionamento do odonto 94 
móvel na cidade da criança, há mais de 104 crianças esperando. Ismary, pede a relação 95 
desses pacientes para fazer os agendamentos nos postos. Continua, sobre manter as 96 

Ações relacionadas ao Programa Saúde na Escola - PSE nas Escolas Municipais da pré-97 
escola até ensino fundamental. Carla expõe situações onde caso aconteça algum problema 98 
grave, os profissionais não sabem como agir, nem os estudantes, então é importante 99 
aprimorar esse projeto. Ismary, exemplifica a importância relatando das avaliações 100 
nutricionais onde se constatou grandes índices de obesidade infantil. Ismary continua 101 

explanando os outros itens do plano, Maria Helena, salienta os direitos da saúde, incluindo 102 
uma verba de 4 mil reais por mês que não está sendo aproveitada pelo município porque a 103 

equipe não foi cadastrada, mesmo que o município esteja fazendo, não está cadastrado no 104 
sistema, então para o Estado não conta, por isso a importância do cadastramento. Ismary 105 
explica que os médicos desse plano trabalham por produtividade por isso, não podem ser 106 
concursados, a carga horária pode ou não ser compartilhada. Em sequência, Ismary fala 107 

sobre melhorar o acolhimento, detecção e acompanhamento dos casos de Hanseníase na 108 
A P S. ProvigiA onde muitos casos chegam tarde no posto, assim os casos pioram e a cura 109 

é lenta. A seguir, aumentar a cobertura de registro do estado nutricional de crianças, 110 
adolescentes, adultos, idosos e gestantes. ProvigiA pois houve um aumento de, no mínimo, 111 
03 pontos percentuais na cobertura do estado nutricional da população (crianças, 112 

adolescentes, adultos, idosos e gestantes) em relação ao ano de 2020. Fernanda, salienta 113 
as falhas nesse processo e a necessidade de aprimoramento, porque não há pesquisa 114 

sobre a população, então não se conhece o público que será atendido; faz a sugestão de 115 
fazer essa coleta de dados na vacinação por exemplo, discorre sobre doenças crônicas, a 116 
importância de pré-natal, e do cuidado das crianças em casa. Kelly expõe que acredita que 117 

esses dados apresentados pela conselheira Fernanda são fundamentais para definir metas 118 
e planos de ação para os próximos anos, expõe que com esses dados em parceria a outros 119 

órgãos podemos agir em conjunto, sobre os índices de mortalidade infantil por exemplo, é 120 

inaceitável uma criança com menos de 1 ano morrer por falha no sistema de saúde, além 121 
disso, tendo um mapeamento do seu público, qual a escolaridade da mãe, a condição da 122 
criança, como foi seu histórico ainda na gestação, dessa forma, levantamos dados concisos 123 
sobre o óbito e justificamos o porque para agir na falha. Sidnei, complementa que se o 124 
problema for na formação desses pais, consigamos prestar um atendimento educacional 125 

para que eles se mantenham informados. Além disso, salienta que nos processos de PSS 126 
por exemplo, seja exigido para contratação conhecimento na área da gestante para 127 
saberem informar direito as mães, com treinamentos e capacitações para esses 128 
profissionais. Carla, com a palavra, diz que o atendimento caiu muito após a 129 
descentralização, então a formação desses profissionais é fundamental. Fernada, discorre 130 

que no item 5 faltou falar sobre a forma que está organizado o território da saúde, por 131 

exemplo, como está separado, quantas pessoas, quantas UBS, faltou falar um pouco da 132 

atenção secundária na regional pelo consórcio, e porque a atenção terciária é só 133 
disponibilizada em Curitiba. Kelly expõe que uma forma de fazer isso de forma simples é 134 
desenhando um mapa e colocando escala com cores e legenda. Fernanda, sugere 135 
acrescentar na introdução algumas informações sobre as redes de atenção. Carla, gostaria 136 
de pedir para que os conselheiros reenviem suas sugestões. Maria Luiza, explica ao Renato 137 
que toda essa discussão é para ajudar a investir melhor a dotação orçamentária, com plano 138 
de ação e indicações. Em seguida Carla Spak expõe que todas as ações que são feitas se 139 
deve ser cumprido uma lei, e uma preocupação é o teatro, já foram notificados pela saúde, 140 
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porque lá há muitos pombos mortos, piolhos de pombos, que acarretam em outras 141 
situações de saúde, então se pede uma ação da vigilância sanitária sobre isso, visto que o 142 
teatro está aberto e qualquer pessoa pode entrar lá, além do risco de queda caso alguém 143 

entre no teatro. O secretário Renato sugere fechar com cimento as portas para que pare a 144 
entrada de animais e pessoas. Carla apresenta que houve uma reunião e para iniciar a 145 
reforma somente dos vigamentos teria um gasto de R$250.000,00 (duzentos e cinquenta 146 
mil reais) que não tem necessidade. Carla Spak diz que como o teatro é responsabilidade 147 
da UNICENTRO é necessária uma conversa com eles sobre as medidas que serão 148 

tomadas, talvez tentar leiloar para uma concessão. Carla agenda uma nova reunião para 149 
segunda dia 31 de maio às 08:15 e pede para que as sugestões sobre o plano sejam 150 

enviadas no grupo oficial do CMSI. Sem mais assuntos a tratar, a presidente Carla do Rocio 151 
Mosele, encerrou a reunião. Eu, Maria Luiza dos Passos Stier, redigi e assinei a presente 152 
ata com a presidente, e os demais conselheiros assinaram o livro de presença. 153 
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